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El 30 de julio es el Día Mundial contra la trata de personas.

La trata de personas es un delito y una violación a los derechos 
humanos, con presencia en todo el mundo, y que afecta a miles 
de personas cada día, siendo México un país de origen, tránsito y 
destino de victimas de seres humanos con fines de explotación.

Este día tiene la clara intención de concientizar a los gobiernos 
acerca de esta grave problemática que ha acarreado la expansión de 
este delito a nivel mundial.

Por otro lado el 17 de julio es el Día Mundial de la Justicia 
Internacional.

Cabe mencionar que la Corte Internacional de Justicia ó el Tribunal 
es el principal órgano judicial de las Naciones Unidas establecida en 
1945 en la Haya (Países Bajos), siendo la continuadora de la Corte 
Permanente de Justicia Internacional. Sus funciones son resolver por 
medio de sentencias, las disputas que someten los Estados y emitir 
dictámenes u opciones para dar respuesta a cuestiones jurídicas 
planteadas por la Asamblea General ó el Consejo de Seguridad.

Son 193 países estados los miembros de las Naciones Unidas 
representados en la Asamblea General.

La palabra justicia se define como principio moral que le da a 
cada uno lo que le pertenece ó le corresponde. También se define 
como derecho, razón ó equidad.

Por otra parte, cabe mencionar que el Embajador de Israel en 
la ONU Gilad Erdan advertía en una carta al Secretario General 
de la ONU, António Guterres que la OCHA (Oficina de la ONU 
para la coordinación de asuntos humanitarios) se está asociando con 
organizaciones que tienen vínculos con el grupo terrorista Frente 
Popular para la Liberación de Palestina (FPLP).

Es indignante que una organización con la misión de garantizar 
la paz y la seguridad internacional, se asocie con organizaciones que 
apoyan directamente y materialmente a los terroristas.

El mundo ha guardado silencio ante los ataques terroristas contra 
israelíes. Un terrorista no es sólo el que tiene un arma, ni una bomba. 
Pueden ser piedras pues las rocas matan.

Con respecto a las Naciones Unidas que se dispone a ampliar los 
derechos de Palestina y a abogar por su plena incorporación como 
Estado miembro, el Embajador Erdan expresó que esto implica 
un “regalo” para Hamas, -los Hitter de nuestro tiempo-, y tritura 
simbólicamente las Carta de las Naciones Unidas que es lo que 
están haciendo los países miembros con su nefasto voto para que se 
establezca un Estado islámico que se dedique a asesinar a todos los 
judíos de la región.

Danny Danon, político y diplomático israelí reconocido será 

• Día mundial de la Justicia Internacional
• Nuevo Embajador de Israel en la ONU
• UNRWA designada como organización terrorista por la Knesset
• Homenaje al neurofisiólogo Pablo Rudomin
• Día Internacional de los abuelos 

el próximo embajador de Israel en la ONU, puesto que ya ocupó 
entre 2015 y 2020. Expresó al Jerusalem Post que “frente al terror 
mediático y diplomático de estas últimas semanas estoy obligado 
a presentar la verdad por el bien del pueblo de Israel y de nuestro 
futuro común en nuestra tierra natal”.

No cabe duda que su experiencia y talentos en el ámbito 
internacional serán valiosos.

Aunque las últimas noticias avisan de un posible arreglo sobre el 
regreso de los rehenes no hay nada confirmado aún.

Y como dije hace poco, para aquellos soldados que cayeron en 
la guerra, y dieron la vida por todos nosotros, no tenemos más que 
agradecimiento y lágrimas.

Por otro lado, la Knesset (Parlamento de Israel) celebró una 
votación designando a la UNRWA (Agencia de las Naciones Unidas 
para los Refugiados de Palestina en Oriente Próximo) como una 
organización terrorista que funge como proveedor de servicios de 
ayuda para 5.9 millones de palestinos.

Es el colmo que la Corte Internacional de Justicia y la Comunidad 
Internacional han llamado “genocida” al Estado de Israel, por 
defender a sus ciudadanos de ser masacrados.

Y ahora hasta resulta que los terroristas son lo que han sufrido un 
“genocidio” por parte de los agredidos.

En otro orden de las cosas, el Colegio Nacional homenajeó al 
neurofisiólogo judío mexicano Pablo Rudomin por sus 80 años de 
vida.

El acto fue coordinado por Alejandro Frank y múltiples invitados 
como Juan Villoro, José Sarukhan, entre otros.

Pablo Rudomin ha recibido el Premio Principe de Asturias y es 
recordado por su trabajo pieonero en la comprensión del sistema 
nervioso, particularmente en las conexiones neuronales y su 
modulación en el ámbito del dolor.  Su destacada labor científica 
ha impulsado el desarrollo de la neurociencia, no sólo en América 
Latina, sino en todo el mundo. 

Y para terminar quiero dejarlos con una reflexión sobre el día 
Internacional de los abuelos establecida por la ONU, que se festeja 
el viernes 26 de julio.

Los abuelos son una de las figuras más importantes de la familia, 
creando un vínculo muy especial con los nietos.

La portada y contraportada contienen algunas fotografías de las 
graduaciones de los colegios de la red escolar comunitaria.

Y como siempre, el lector tiene la última palabra…
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OPINION

Esther Shabot*

¿QUIEREN LOS LIBANESES UNA NUEVA GUERRA?¿QUIEREN LOS LIBANESES UNA NUEVA GUERRA?

esde luego hay preocupación 
internacional por la 
inestabilidad y los enormes 
daños que sobrevendrían, por 
lo que hace unos días estuvo 
el enviado norteamericano 
para Oriente Medio, Amos 
Hochstein, tanto en Jerusalem 
como en Beirut, para tratar 
de conjurar el estallido de la 
guerra total.

En un Líbano en quiebra, 
sumido en una crisis brutal que 
ha polarizado a su población 
de manera extrema, las 

posturas acerca de una posible gran guerra entre la organización 
terrorista Hezbolá –proxy de Irán– e Israel son igualmente 
extremas. En la memoria de muchos persiste el recuerdo de 
la devastación causada por la confrontación armada de 2006, 
cuando, en circunstancias parecidas, Líbano fue arrastrado por 
Hezbolá a una guerra de cinco semanas de duración contra el 
Estado hebreo. Al final de ella, la ONU adoptó la resolución 

1701, que establecía que las fuerzas de Hezbolá debían retirarse 
a cerca de 40 km de la frontera con Israel, orden que fue violada 
una y otra vez a lo largo del tiempo.

Al día siguiente de los trágicos acontecimientos del 7 de 
octubre, cuando Hamás atacó al sur israelí, Hezbolá ya se había 
colocado a tiro de piedra de las poblaciones del norte de Israel, 
emprendiendo una ofensiva en presunta solidaridad con Hamás. 
Desde entonces se ha librado una guerra de baja intensidad 
que ha ido escalando continuamente, y que desde el principio 
obligó a los residentes israelíes de su zona norte, a abandonar sus 
poblados. Es así como, desde hace nueve meses, cerca de 80 mil 
civiles se han convertido en desplazados internos.

En estos momentos, en que se ve próximo el fin de la ofensiva 
israelí contra Hamás en Gaza, ha crecido la percepción de que la 
ampliación de la guerra en el frente israelí-libanés es inminente. 
El líder de Hezbolá, Hasán Nasrallah, advirtió la semana pasada 
que tal guerra será total, “sin reglas y sin límites”, mientras 
que Israel moviliza sus tropas y declara estar preparado para 
enfrentar a su enemigo.

Una guerra como la que se prevé sería de dimensiones 
apocalípticas por la envergadura del arsenal misilístico de 
Hezbolá, lo mismo que de la respuesta israelí. Desde luego hay 
preocupación internacional por la inestabilidad y los enormes 
daños que sobrevendrían, por lo que hace unos días estuvo el 
enviado norteamericano para Oriente Medio, Amos Hochstein, 
tanto en Jerusalem como en Beirut para tratar de conjurar el 

estallido de la guerra total.
Najib Mikati, Primer 

Ministro provisional de 
Líbano, expresó a Hochstein 
no estar interesado en la 
confrontación, y aunque 
habló de la necesidad de 
“detener la agresión israelí 
y restaurar la calma en la 
frontera”, dejó entrever que Hezbolá es un organismo que excede 
en cuanto a poder político y militar, al propio gobierno libanés, 
por lo cual su capacidad de incidir en el asunto es limitada.

Más directo fue Samir Geagea, líder del partido Fuerzas 
Libanesas, con amplia representación en el Parlamento, quien en 
una entrevista otorgada al medio Asharq Al-Awsat, enfatizó que 
Hezbolá está conduciendo a Líbano a un peligroso territorio, 
y acusó a las autoridades libanesas de haber abandonado a su 
nación dejándola al amparo de las políticas destructivas de Irán 
en la región. En el mismo sentido se han manifestado voces del 
campo jurídico y militar que han advertido que Hezbolá carece 
de la capacidad de neutralizar la fuerza aérea israelí.

Entre ciudadanos comunes libaneses de todas las sectas 
religiosas y todas las regiones que se expresan en las redes sociales 
hay una clara oposición a ser arrastrados a una guerra que nada 
tiene que ver con sus intereses o necesidades. Para la mayoría, 
las condiciones de vida en el país se han deteriorado tanto en 
los últimos años que lo menos que necesitan es una guerra de 
consecuencias previsiblemente nefastas. En ese contexto ha sido 
notable la circulación del hashtag #LíbanoNoQuiereUnaGuerra 
y el del #BastaDeDestrucción.

Desde luego que los miembros y simpatizantes de Hezbolá 
difunden opiniones en sentido opuesto. Por ejemplo, el jeque 
chiita Ahmed Qabalan, jurista en sharía o ley islámica, ha 
declarado que la batalla librada contra Israel es crucial para 
la soberanía y los intereses nacionales de Líbano. En la zona 
prevalece así una atmósfera de suspenso. Se dice que ni Hezbolá 
ni Israel quieren adentrarse en una guerra total, pero que la 
situación objetiva en la que están metidos los está empujando 
a ello. Israel pretende recuperar la seguridad para que sus 
comunidades evacuadas puedan regresar a sus hogares, mientras 
que Hezbolá, aferrada al dictamen del régimen chiita iraní, 
justifica su beligerancia mediante su presunto apoyo a la causa 
del Hamás. Los anuncios recientes de países como Alemania, 
Holanda, Estados Unidos y Canadá mediante los que aconsejan a 
sus nacionales salir de Líbano, constituyen señales preocupantes 
de que las probabilidades de guerra total están aumentando

*Editorialista del Diario Excelsior
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MEXICO:

CONVENIO ENTRE LA UNIVERSIDAD HEBRAICA 
Y EL INSTITUTO MEXIQUENSE DE SALUD MENTAL Y ADICCIONES

En días pasados se firmó un convenio de colaboración entre la Universidad Hebraica y el 
Instituto Mexiquense de Salud Mental y Adicciones. Dicho acuerdo fortalecerá nuestra misión 
conjunta de promover el bienestar mental y abordar la problemática de las adicciones con 
estrategias innovadoras y efectivas.

“Estar aquí y celebrar este tipo de convenios brinda espacios gigantescos para el aprendizaje 
del personal. Hoy por hoy, sabemos qué el área de las adicciones y de la salud mental es 
compleja y que cada vez demanda más nuestra realidad y supone retos enormes que solo se 
pueden superar con capacitación. Firmar este convenio con una universidad tan prestigiosa en 
el área de adicciones, una de las pocas que cuenta con un programa tan novedoso e innovador 
como lo es la Maestría en el Estudio de las Adicciones, nos permite que cada vez más personas 
reciban atención más personalizada”, expresó el médico José Raúl Naveda López-Padilla, 
Director del Instituto Mexiquense de Salud Mental y Adicciones.

Por su parte, el Mtro. Alberto Alonso Gutiérrez Novelo, Jefe del Área del Estudio de las 
Adicciones de la Universidad Hebraica, mencionó lo relevante que es contar con instituciones 
aliadas para combatir juntos las problemáticas de la salud mental y las adicciones.

Este convenio simboliza un compromiso profundo y una colaboración fructífera entre 
ambas instituciones, enfocadas en crear un impacto positivo y duradero en la sociedad. La 
capacitación del personal, el desarrollo de programas innovadores y la atención personalizada 
son pilares fundamentales de esta alianza que busca enfrentar con éxito los desafíos actuales 
en salud mental y adicciones.

ALEMANIA:

ALEMANIA EXIGE A NUEVOS CIUDADANOS QUE ACEPTEN EL 
DERECHO DE ISRAEL A EXISTIR

Las personas que soliciten la naturalización en Alemania deberán 
reconocer a partir de ahora el derecho de Israel a existir, en virtud de los 
cambios introducidos en la ley de ciudadanía del país.

La legislación, que ya entró en vigor, forma parte de una revisión 
más amplia de la ley de ciudadanía de Berlín, en un momento en que 
el gobierno se enfrenta al aumento del antisemitismo, al incremento de 
la popularidad de la extrema derecha y a un intenso debate sobre su 
respuesta a la guerra de Israel en Gaza.

El examen de naturalización del país incluirá a partir de ahora una serie 
de preguntas nuevas, según un comunicado del Ministerio del Interior.

La guerra en Gaza y el firme apoyo de Berlín a Israel han suscitado un 
gran debate en Alemania. Tras los ataques del 7 de octubre, los legisladores 
alemanes, incluido el canciller Olaf Scholz, reiteraron que la seguridad de 
Israel es "razón de Estado" de Alemania, o asunto de interés nacional.

ISRAEL:

ESTUDIANTE MEXICANA GANA CONCURSO MUNDIAL 
DE LA BIBLIOTECA NACIONAL DE ISRAEL

Con motivo de la celebración del 76 aniversario de la Independencia del Estado de Israel, el departamento de 
educación de la Biblioteca Nacional de Israel BNI, llevó a cabo el segundo concurso internacional de “carteles sobre 
Yom Haatzmaut inspirados en los tesoros de la institución”, en el que participaron niños de todo el mundo incluyendo 
jóvenes de Argentina, México, Colombia y Brasil, entre otros. Y el primer lugar de la categoría juvenil individual, 
entre cientos de participantes, fue ganado por alumna mexicana de 6o año de primaria del Colegio Olami ORT.

De acuerdo a la descripción enviada por la alumna, el corazón en su obra, representa “el lugar del Estado de Israel 
en todos los corazones judíos”; mientras que la niña presente, representa a “todos los judíos que han defendido al 
pueblo y la tierra de Israel que nos hace a todos semillas de donde crecen la flores”; el muro de los lamentos como 
“el lugar más importante para los judíos” y finalmente “Israel como el escudo y refugio seguro para todo el mundo 
judío, del cual se siente muy orgullosa de pertenecer y el cual es el corazón de todos”.

El objetivo final de la convocatoria, abierta para estudiantes de 6 a 18 años de todo el mundo, era elaborar un 
cartel – utilizando herramientas y recursos proporcionado por la misma Biblioteca, a través de un paquete de estudios 
– que representara el sentir de los participantes sobre los valores que representa el Estado de Israel, su importancia y 
significado en el mundo judío y en la historia judía personal de cada uno de ellos.

*Tribuna Israelita

COREA DEL SUR:
ISRAEL Y COREA DEL SUR APUESTAN A LA TECNOLOGÍA DEL FUTURO

El gobierno de Corea del Sur y la firma de capitales de riesgo OurCrowd, de Israel, lanzaron un fondo bilateral para el sector del deep tech, con 
inversiones en startups de terrenos clave como la robótica, los automóviles del futuro, la ciberseguridad y la salud digital.

La creación del fondo bilateral con el respaldo del gobierno de Corea del Sur «es una maravillosa noticia para la alta tecnología israelí», afirmó Jon 
Medved, el CEO de OurCrowd.

Corea del Sur, añadió, «está mirando la innovación israelí» para consolidar su posición «en las industrias del futuro, que se esfuerza por liderar hacia 
finales de la década y más allá».

Por eso, explicó el emprendedor, además de las inversiones del fondo, las empresas israelíes de deep tech tendrán «acceso directo a los gigantes 
industriales de Corea del Sur y podrán forjar colaboraciones a escala global, incluso en los mercados de Asia y el Pacífico».

REINO UNIDO:

RISHI SUNAK ESTÁ “ORGULLOSO” DE SER EL PRIMER PRIMER 
MINISTRO DEL REINO UNIDO EN DESPLEGAR FUERZAS 

ARMADAS PARA DEFENDER A ISRAEL

Rishi Sunak ha dicho que estaba orgulloso de haber sido el primer 
Primer Ministro en ordenar al ejército británico que actuara para 
defender a Israel cuando Irán atacó en abril.

A solo cuatro días de las elecciones generales, el líder conservador 
estaba en Golders Green para una parada triple que incluyó un discurso 
en la sinagoga Machzike Hadas y visitas a la base de Hatzola en el 
noroeste de Londres y a la panadería Bread.

Dijo a los feligreses que “nunca olvidará” lo que sucedió el 7 de 
octubre o su última visita al distrito electoral apenas unos días después 
de los ataques, cuando lloró junto a la comunidad en Kinloss. “Nunca 
dudo de quién fue el responsable”, dijo. “Israel merece vivir en paz y 
seguridad”.

Añadió: “No debemos olvidar nunca que todavía hay rehenes en 
poder de los terroristas de Hamás. Lo digo en voz alta: tráiganlos a casa 
ahora”.

Y aunque estaba orgulloso de haber dado instrucciones a la RAF para 
que apoyara una coalición internacional cuando Irán atacó directamente 
a Israel, añadió: “Estoy aún más orgulloso de asegurar que el bombardeo 
de misiles y drones de Irán no tuvo éxito”.
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PUNTO DE VISTA

UNA SENCILLA 
MEDITACIÓN

i revisamos la historia de nuestro 
país, observamos que el cambio 
radical que sufrió México 
fue en la transformación que 
se efectuó en nuestro país al 
terminar La Revolución, para 
mí fundamental, y que soñaba 
con cláusula de ejercicios que 
manifestaban a un México 
organizado, libre, y con ejercicios 
simbólicos extraordinarios para 
la vida del hombre. 

Desde un principio y a partir 
de la Decena Trágica y por 
supuesto de profundos cambios, 
y a pesar de la gran riqueza del 
México de entonces, sufrimos 
la iniciación de lo que seguimos 

llamando corrupción y por supuesto no estamos seguros 
de que en la actualidad desaparezca y que ha impedido que 
por todos lados sea sano. 

En mi corto comentario se me ocurre considerar que 
el país no ha podido llevar a cabo las extraordinarias 
finalidades que soñaba la Revolución.

Considero que la raíz de lo anterior está dividida en las 
formas de gobierno siguientes, en la política mencionando 
y actuando la extrema izquierda o la extrema derecha. 
Ejercicios que lo han sufrido diversos países en cualquiera 
de las dos dimensiones.

 
Posiblemente en algún o algunos gobiernos se manejó la 

derecha en unos y en otros la izquierda.
 
Actualmente gran parte de los habitantes temen como 

otros que cualquiera de las dos formas de gobernar puede 
llegar a ejercerse por uno y otro lado y en todas ellas, ha 
existido la duda en uno u otro lado. 

 
Nuestro gobierno actual por razones muy amplias que 

el pueblo conoce, espera con ansias la salida y la precisa 
finalidad de disminuir la pobreza, y en otro lado la derecha 
quisiera convenir en muchos actos que está sufriendo el 
país con este gobierno. 

Por mi edad y circunstancias considero que no debe 
haber ni izquierdas ni derechas, sino originar un sistema 
totalmente opuesto a ambos pensando, haciendo y 
definiendo la finalidad que tiene México, insistir en lo 
bueno en lo uno y otro para que nazca realmente un futuro 
justo enmarcado en la realidad nacional. Los excesos de 
uno y otro lado son altamente peligrosos para la existencia 
de nuestro querido México; y ni siquiera pensar en una 
dictadura de uno o de otro lado.

Ser de cualquier lado, son una de las infinitas maneras 
de iniciar guerras fratricidas. Ambas en efecto, son formas 
de la hemiplejia moral

SS
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La Carta Magna 
Impactaron al mundo

Jaime Laventman

ace un poco más de 800 años, el mundo estaba inmerso en lo 
que se dio por llamar “La Edad Media “.  Un mundo conocido, 
que abarcaba solamente a tres continentes, siendo Europa, la que 
marcaba aparentemente las pautas de la civilización occidental. 
Lejos, en el oriente, China y Japón vivían aislados del resto de la 
humanidad, al tiempo que múltiples tribus se acoplaban en Asia, 
para formar hordas con ejércitos invasores hacia los poblados más 
pequeños que abundaban, y que aún 
no conformaban países cómo  los 
conocemos el día de hoy. Imperios 
lograban imponer su fuerza, y así 
los musulmanes, los mongoles y 
otras etnias, conquistaban a su paso, 
sembrando por regla general, caos y 
horror, y sometiendo a las poblaciones 
a una esclavitud disfrazada.  El 
decálogo, la ley mosaica y otras más, 
eran conocidas, pero no ejercían 
poder sobre la población y menos 
aún, en los gobernantes. Un mundo 
caótico, feudal, donde en un mismo 
territorio podían ejercer el poder 
múltiples reyes, sobre poblaciones 
relativamente pequeñas. La unión 
para establecer una nación, era un 
privilegio, de unos cuantos países, y aún así, difícilmente lograban 
ponerse de acuerdo entre sí.

    
El ser humano reconoce, que vivir dentro de una sociedad, exige 

y requiere de parámetros muy claros. La participación de todos los 
ciudadanos, velando por el bien del grupo, que a la larga repercutirá 
en el bienestar personal, también. Debe de haber una cooperación 
en los esfuerzos de todos, donde débiles y fuertes repartan las 
obligaciones, acorde a las posibilidades de cada uno. Un respeto 
absoluto y la búsqueda de unir y no diversificar al grupo. Y, una 
de las premisas más importantes, es designar a un dirigente, para 
coordinar todo lo anterior, y que lo haga con bondad y justicia. 
Que el mismo, pueda asimilar el poder otorgado, respetando las 
cláusulas de su deber y llevándolas a cabo en beneficio de todo el 
grupo y no de unas cuantas personas solamente. Debe coordinar la 
defensa del lugar, cuando sea requerida. Otorgar trabajo a todos y 

ayudar a aquellos que, por enfermedad o discapacidad física, se vean 
imposibilitados de ayudar a la par de los demás.

   
Estos conceptos utópicos, se ven bajo el escrutinio de la lupa del 

tiempo, y los resultados a corto y mediano plazo, darán el apoyo 
al dirigente, o este mismo podría ser derrocado o sustituido por 
alguien que las asambleas escojan. Por lo mismo, la elección de 
un líder, debería no solo ser llevada a cabo por la mayoría, sino 
ratificado intermitentemente, para certificar que lo lleva a cabo en 
beneficio de la sociedad. Evitar discriminaciones, abusos y sobre 
todo, culpabilidades a inocentes, para poder adquirir un mayor 
poder. 

   
Y cuando acontece, que se ha formado un determinado reino, se 

sobre entiende, que, al morir el rey en turno, serás sus descendientes 
los que asuman su puesto, llevando consigo la incertidumbre, de que 
acciones podrá este tomar, una vez, que, en verdad, no fue votado 
por la mayoría, sino que goza de un privilegio de heredad, donde 
las acciones que se lleven a cabo, serán un absoluto misterio.  Habrá 
reinados que darán de hablar por su eficiencia por siglos, y otros 
infames, donde la población estará sujeta al mal manejo hasta donde 
la muerte natural o provocada, termine con el susodicho reinado.

   
Por último, la historia del mundo 

se ha escrito en batallas, guerras, 
invasiones y querellas, las cuales 
jamás han logrado conquistar 
verdaderamente, una paz duradera, 
que conlleve bienestar para el pueblo 
o la nación. 

    
Inglaterra, producto de invasiones, 

múltiples guerras y batallas 
incontables, mantenía una monarquía 
que debemos de admitir, ha persistido 
hasta la fecha, con altas y bajas. Y 
sucedió, que el 15 de junio de 1215, en 
Runnymede, muy cerca de Windsor, 
el entonces arzobispo de Canterbury, 
Stephen Langton, redactó la que ahora 
es conocida como la “Carta Magna “. 

    
Se trataba de establecer un pacto de paz, entre el entonces 

monarca Inglés, Juan I, y  un grupo de barones, inconformes con 
las políticas del rey. Los barones, probablemente señores feudales 
con un gran poder, incluso de levantarse en armas y derrocar al 
gobernante en turno, deseaban que se ejerciera una protección 
sobre los derechos eclesiásticos, abolir hasta donde fuera posible, 
detenciones ilegales de los propios barones y un paso a la justicia 
en el momento, además de limitar las tarifas feudales exageradas, 
a favor de la corona. Se conoció esto, como el concilio de los 25 
barones.      Desgraciadamente, nadie cumplió con lo estipulado, y 
el Papa Inocencio III la anulo, provocando, como era de esperarse, 
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la primera guerra de los barones. La carta fue restaurada 
posteriormente en múltiples ocasiones, con enmiendas de uno y 
otro lado. 

   
Han pasado por revisiones, rechazos, aprobaciones y ha sido 

olvidada y resucitada muchas veces. Pero, el valor real de la misma, 
que ha servido como una enseñanza de como los gobernantes 
tienen que someter su voluntad, a la de los congresos, del pueblo, 
o de las legislaciones propias de cada país.

   
Fue, un intento maravilloso de poner orden en las monarquías, 

o en las regencias donde un solo individuo, podía llevar a cabo 
todos sus deseos, sin siquiera molestarse en discutirlo con alguien 
o escuchar alguna idea contraria.  Conlleva, el deseo de otorgarle 
libertad a los ciudadanos, al obligar al dirigente en turno, a 
recapacitar conjuntamente con muchas personas e instituciones, 
lo que más le convenga al país.  Para dejarlo en palabras más 
comprensibles, es un freno, al desenfreno de los monarcas a través 
de la historia, y una lección, en que el haber sido electos, o votados, 
o adquirir el derecho por herencia, no los eximía de hacer las cosas 
pensándolas y analizándolas, y no solamente como el capricho de 
un individuo.  Una manera hasta cierto punto racional, de evitar 
las monarquías absolutistas, las dictaduras y los césares, que no 
responden a nadie más que su propio ego.

    
Los conmino a leer esa Carta Magna, escrita hace 8 siglos, donde 

se adelanta en su tiempo, a las luchas liberales de los constituyentes 
franceses, o de los patriotas de las 13 colonias en América, 
redactando su acta de independencia. Mucho de ella, vendrá en 
la Carta de los Derechos Humanos, posterior a la segunda guerra 
mundial, y vigente en la actualidad.

   
Hablaban de igualdad en derechos; de respeto a las creencias de 

cada individuo y su pre rogativa de encontrar la libertad dentro de 
un país, fuera gobernado por quien fuera.

  
 ¿Qué vigencia puede tener en la actualidad? Posiblemente ya 

ninguna, excepto su valor simbólico que jamás habrá de desaparecer 
al menos, de la mente de los ingleses, quienes después de todo, la 
forjaron, forzando su implementación, así fuera siglos después.

   
Lograron frenar la avaricia de su rey, elegido por ellos mismos, 

pero quien, se encumbraba, creyendo que el poder imaginario que 
tenía, haría que sus súbditos se sometieran a sus deseos. No fue así.  
Juan I, el rey absolutista, pasó a la historia, como Juan sin tierra, 
y los gobernantes monárquicos en esa isla al menos, están más 
que conscientes de las limitaciones que la ley tiende sobre ellos, 
dejándolos por momentos, más que como reyes, como si fueran 
una decoración apropiada, y muy limitada a las decisiones de las 
dos cámaras, que verdaderamente rigen al pueblo inglés.

    
No estoy, ni estaré nunca a favor de las monarquías. Creo 

en las democracias. La inglesa, sin embargo, es una monarquía 
democrática, dependiente de que el pueblo siga sosteniendo el 
gusto de tener un rey, con toda la pompa y circunstancia que lo 
acompaña.

   
No todo es un hermoso cuento. Los barones sublevados, no 

eran peritas en dulce, y buscaban a su vez, mejoras en su propia 
posición personal, sin pensar mucho en sus súbditos. Pero a favor 
de los mismos, estamos hablando de la edad media, de un mundo 
feudal, de tiempos de esclavitud. Y si bien, lo que intentaron no era 
perfecto, ahora, a siglos de distancia, reconocemos el esfuerzo y 
observamos como la mayoría de las monarquías que aún persisten, 
están supeditadas a la voluntad del pueblo. Ya no tenemos 
emperadores divinos, ni monarcas absolutistas. Y cuando esto 
sucede, las monarquías desaparecen, y si un monarca se considera 
inepto para el puesto, como sucediera en Inglaterra con Eduardo 
VIII, puede abdicar, y nadie llorará por él.

    
Hay cartas que trascienden a la intención por las que fueron 

redactadas. Van más allá de la visión de sus creadores. Una de esos 
documentos, a la par de muchas más, es esta Carta Magna, con sus 
errores y sus aciertos, pero que nos muestra que el hombre, debe 
ser libre y no dominado por aquellos que el mismo escogiera para 
ser encauzados en su devenir.
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ECONOMÍA

as encuestas 
indican que el 
compromiso y 
la satisfacción 
laboral de los 

empleados 
estadounidenses 
han disminuido. 

¿Hasta qué punto 
son culpables las 

actitudes hacia 
el trabajo? Me 

pregunto.

A veces 
volvemos a 

experimentar lo que Yogi Berra describió como “déjà vu”. Me 
pasó hace varias semanas y me dejó preguntándome si es un 

“déjà vu” o si realmente las cosas han cambiado.

Hace años, mi colega de la Escuela de Economía y Negocios 
de la Universidad Anahuac, Aurora Gonzalez Bueno, y yo 
discutíamos si realmente estamos viviendo dos estrategias de 
recursos humanos que denominamos “ciclo de éxito” y “ciclo 
de fracaso”. Luego otra colega, sugirió sabiamente que más 
adelante consideráramos el término “ciclo de mediocridad”. 
El “ciclo del éxito”, entre otras cosas, se centró en un 
menor número de personas, cuidadosamente seleccionadas 
y mejor remuneradas, que realizaban trabajos complejos que 
requerían una amplia 
formación, lo que 
resultaba en una 
mayor retención de 
empleados y menores 
costos de selección, 
contratación y 
capacitación para 
nuevos empleados. 
Esto contrasta 
con un “ciclo de 
mediocridad”, en 
el que los empleos 
se simplifican, la 
selección es menos 
importante, la 
capacitación se 
reduce, junto con 
la compensación, 
y como resultado, 
hay una alta tasa de 
rotación y se dedica 
más tiempo a la 
contratación (pero 
no necesariamente a 
la formación).

Luego, recientemente, con pocas horas de diferencia, tuve 
dos experiencias igualmente contrastantes. Sucedió mientras 
estaba en Cancun investigando un estudio de caso sobre un 
chef que dirigía un restaurante importante en la zona. El caso 
hacía referencia a la estrategia desarrollada por este chef que 
consistía en crear una experiencia gastronómica excelente 
con menos de la mitad de las personas que empleaban en su 
restaurante anterior. Esta estrategia obviamente requiere una 
contratación cuidadosa de personas dispuestas a trabajar de 
manera constante (en comparación con los típicos trabajos en 
restaurantes que tienen mucho tiempo de descanso). Y trabajan 
a tiempo completo, dispuestos a hacer lo que sea necesario para 
ofrecer una experiencia “mágica” a los huéspedes y dispuestos 
a enseñar su trabajo y aprender el trabajo de otras personas. Por 

¿LA GENTE QUIERE TRABAJAR?

esto, los miembros del equipo son recompensados con el salario más 
alto por trabajos comparables en la zona de Quintana Roo, mientras 
que los socios pueden duplicar con creces el porcentaje de ingresos 
aportados al resultado final. La decisión en el caso tiene que ver 
con la apertura de otro restaurante similar pero ahora en la zona de 
Tulum que se caracteriza por una rotación muy elevada del personal 
y si se podía en esta zona conseguir personal necesario para lanzar 
el proyecto.

Mientras aún estaba en Cancun, recibí una llamada de un amigo 
que vive ahí, en Cancun, quejándose de cómo había cambiado su 
negocio minorista. Lo adivino, estimado lector. Me dijo que la gente 
simplemente ya no quería trabajar, por lo que había rediseñado el 
trabajo para los empleados para que lo que estos empleados hacían 
pudiera ser realizados por cualquier persona razonablemente 
inteligente y sin mucha formación. Me dice: “Puede que tenga que 
contratar algunas personas más, por lo que no puedo permitirme el 
lujo de pagarles tanto más. Luego consiguen otro trabajo en la zona 
y me dejan. Entonces tengo que dedicar bastante tiempo a contratar. 
Afortunadamente, hay otras personas a las que puedo contratar 
hasta que decidan que no quieren trabajar más conmigo. Pero en 
general, el negocio sigue generando dinero”. Al colgar el teléfono 
comencé a preguntarme si era un “déjà vu” o si realmente las cosas 
habían cambiado.

Los resultados de una encuesta reciente de Gallup indican que el 
compromiso de los empleados a nivel global está “en una caída, pero 
es particularmente profunda para los trabajadores más jóvenes” y 
“En 2023, los empleados se sintieron más desapegados de su 

organización y menos 
satisfechos con ella… 
que hace cuatro años”. 
Esto plantea la cuestión 
de hasta qué punto las 
políticas de gestión 
versus las actitudes de 
los empleados hacia 
el trabajo, son las 
culpables.

Este estudio global 
sobre el trabajo es 
de una envergadura 
gigante. Se aplicó en 
todos los continentes. 
En América Latina 
están incluidos Brasil, 
Argentina, Chile, 
Colombia, Perú, 
México, por mencionar 
algunos. La empresa 
Gallup dice que aplicó 
su investigación en 
“112 mil unidades de 

trabajo” y en 96 países. El nivel de información es muy variado y 
detallado. No obstante, como cualquier estudio, tiene sus luces y 
sombras. 

Gallup dice que los “signos vitales globales” de los empleados en 
compromiso y bienestar permanecerán estables, pero no excelentes. 
El estudio muestra que el 21% de los empleados están comprometidos 
en el trabajo y que sólo un 33% de los empleados están prosperando 
en su bienestar general.

Agrega que el estrés entre los trabajadores del mundo ha alcanzado 
un máximo histórico, nuevamente. El 44% de los empleados 
experimentó mucho estrés el día anterior.
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Por ejemplo, en Europa y el sur de Asia se vieron 

particularmente afectados en 2021 por las olas de Covid-19. 
El 11% de los empleados en el sur de Asia están prosperando, 
OJO, es el bienestar regional más bajo del mundo.

Según el Estudio Gallup, el mercado laboral se recuperó 
considerablemente en la región de EE. UU. y Canadá, pero no 
en otros lugares. El 45% de los empleados dijo que ahora es 
un buen momento para encontrar trabajo. A pesar de todos sus 
desafíos, la región de EE. UU. y Canadá sigue siendo la mejor 
región del mundo para ser trabajador. En esta parte del globo el 
compromiso de los empleados es el número uno y el bienestar 
está en el segundo lugar. 

Sin embargo, la calidad de vida en general muestra un 
deterioro significativo en el resto del planeta. Por ello, “el 
bienestar de los empleados es el nuevo imperativo en el lugar 
de trabajo”. A nivel mundial, asegura, que el compromiso y 
el bienestar de los empleados siguen siendo muy bajos y están 
frenando un enorme potencial de crecimiento.

Para el gigante de las encuestas, “el compromiso y el 
bienestar interactúan entre sí de manera poderosa”. Afirma que 
“a menudo pensamos en el compromiso como algo que sucede 
en el trabajo y el bienestar como algo que ocurre fuera”, pero 
el análisis de Gallup sugiere que se trata de una dicotomía falsa.

Sostiene que la forma en que las personas experimentan el 
trabajo influye en sus vidas fuera. Y recalca, “los colaboradores 
que constantemente experimentan altos niveles de agotamiento 
en el trabajo dicen que su labor les dificulta cumplir con sus 
responsabilidades familiares”. También, sugiere Gallup, “tienen 
un 23% más de probabilidades de visitar la sala de emergencias”.

Y acá me detengo estimado lector, porque es algo que 
sabemos pero a veces no lo bajamos ni aplicamos. “El bienestar 
general influye en la vida laboral. Los empleados que no están 
comprometidos con el trabajo y además no prosperan tienen 
un 61 % más de probabilidad de agotamiento continuo que 
aquellos que si están comprometidos y prosperan”,

¿Qué nos dice el cuadro? Señala que cuando los 
empleados están comprometidos y prosperan, experimentan 
significativamente menos estrés, enojo y problemas de salud.  
Sin embargo, a nivel mundial, solo el 9% de los empleados se 
encuentran en esa categoría próspera y comprometida, mientras 
que la mayoría (57%) de los trabajadores del mundo no están 
comprometidos y no prosperan.

Al respecto, el estudio lanza sus recomendaciones. “Las 
organizaciones deben pensar en la persona en su totalidad, no 
solo en el trabajador.  Los líderes deben agregar medidas de 
bienestar a sus tableros ejecutivos.  Esto puede alertarnos sobre 
señales de advertencia críticas que no aparecen en las hojas 
de cálculo tradicionales.  También deben priorizar el bienestar 
de los empleados como parte de su promesa de marca como 
empleador.  Cuando los líderes asumen la responsabilidad 
del bienestar de sus trabajadores, el resultado no son sólo 
organizaciones productivas, sino también personas, familias y 
comunidades prósperas”, concluye.

Pregunta, estimado lector: ¿La gente realmente quiere 
trabajar? ¿Qué opina usted?

* Chairman en The Entourage Business Club.

Resumen: compromiso y 
prosperidad combinados Estrés

Asuntos matrimoniales
fin de serie

Es bastante 
complicado 
encontrar a 
una persona 
que cumpla 
con nuestros 
requisitos, 
sueños y 
aspiraciones 
de pareja, 
pero más el 
no tener ni 
idea de las 
repercusiones 
personales, 
familiares y 
patrimoniales 
e incluso empresariales que puede acarrear una mala decisión.

El elemento clave en cualquier relación de pareja es, sin 
duda, el amor y cariño entre las partes. Sin este factor muchos 
matrimonios fracasan o son muy desgraciados y procrean hijos 
infelices o con problemas. Pero solo casarse por amor ya no 
es suficiente y otros aspectos como el buen juicio, inteligencia, 
responsabilidad, culturales y sociales junto con otras cualidades 
hacen la elección más profunda.

     
Los especialistas sugieren que el casarse no debe ser, ni para 

agradar a los padres ni menos para llevarles la contraria, sino que 
hay ver todas las opciones. 

    
En el caso de negocios familiares el aspecto de sucesión y 

patrimonial adquiere relevancia, sobre todo si el hijo(a) quiere 
continuar con el negocio como heredero(a) sucesor. En muchos 
casos la influencia del (la) cónyuge es decisiva para crear 
conflictos. Tengo ejemplos como el de que el esposo tenga una 
oferta de trabajo fuera de la ciudad o país o sea extranjero y la hija-
heredera quiera, por lógica   acompañarlo donde vaya dejando 
la empresa de su familia sin sucesor. O que la ambición de un 
esposo(a) influya destructivamente en los asuntos del negocio o 
del patrimonio personal.

     
No es una decisión sencilla, pero el crecer, reproducirse, 

educar hijos y vivir juntos por el resto de sus vidas sea basada con 
el corazón, pero conectado siempre al cerebro.

    
Hay que evitar llevar asuntos psicológicos. Mas vale una buena 

terapia a tiempo que una vida matrimonial desdichada.  
     
“Ni todo el amor ni todo el dinero “el asunto amoroso deberá 

estar complementado por una actitud realista y completa de un 
proyecto patrimonial basado en factores clave. Es vital que se 
separen los aspectos hereditarios de una persona con los del 
cónyuge, ya que son distintos. Por un lado, la herencia de una 
persona generalmente le corresponde a ella únicamente y es a su 
vez para ser heredada a sus descendientes directos y así preservar 
y agrandar el patrimonio.  Por el otro los bienes que acumulen las 
familias en su conjunto deben ser manejados de común acuerdo 
entre el matrimonio con los mismos objetivos de preservarlos y 
asegurar un nivel de vida y seguridad financiera aceptables.

 
El asunto de la propiedad de la empresa familiar debe ser 

manejado entre una pareja antes del matrimonio para evitar 
malentendidos. Excuso decirles la cantidad de conflictos que 
se presentan cuando un cónyuge se siente con derechos por 
matrimonio al negocio de la familia y, correctamente o no, busca 
protegerse y a su familia contra los problemas con parientes 
políticos. Otra vez, la claridad absoluta y prevención de estos 
conflictos es muy recomendable. Los protocolos familiares y 
reglas del juego son un documento clave para poner a todo el 
mundo en orden.

Nunca se case pensando que su esposo(a) va a cambiar, porque 
eso es irreal. “What you see is what you get” es un lema vigente.

       
Buscar pareja y compartir una vida familiar razonablemente 

feliz es toda una epopeya Con amor, buen juicio, planeación y 
algo de suerte se puede lograr. Buena suerte. 
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EL VALOR DE LA VIDA (VAJAY BAHEM)

Enrique Medresh

CUANDO HAY CONFLICTO ENTRE LA LEY Y LA VIDA

l Talmud y la tradición 
judía entienden que el 
versículo, "Guardarás mis 
leyes y mis reglas, y vivirás 
por ellas ..." (Levítico 
18:5) significa que las leyes 
de la Torá son una fuente 
de vida que trae vida a la 
persona. Por lo tanto, en 
situaciones de conflicto, 
en las que por obedecer 
los preceptos la vida 
peligra, o puede llegar a 
peligrar, Dios dice: 'Que el 
mandamiento sea anulado 
para que la persona pueda 
vivir" (comentario sobre 
Yoma 82b), es decir que el 
individuo únicamente está 
obligado por los preceptos 
(mitzvot) cuando su 
observancia no conduce a 
la muerte (Yoma 85b)

      
Por ejemplo, observar el sábado, 5to de los 10 Mandamientos 

del Decálogo, es una de las piedras angulares de la ley bíblica. No 
obstante, cuando surge una situación en la que el cumplimiento de 
las leyes de Shabbat pone en riesgo la vida de alguien, estas leyes se 
suspenden para que se pueda atender las necesidades del enfermo. Por 
ejemplo, si en Shabbat una persona tiene una dolencia potencialmente 
mortal, y necesita que se le cocine alguna comida o medicamento 
especial, el mandato de pikuaj nefesh (preservar la vida) suspende las 
leyes del sábado como son las prohibiciones de cocinar y usar fuego, 
y se atiende la emergencia (Shabat 132a).         

      
Algunas opiniones rabínicas también justifican trasgredir el Shabbat 

en casos de peligro mortal porque “es preferible que se profane 
un Shabbat y la persona pueda vivir para respetar muchos sábados 
(posteriores)" (Yoma 85b). Sin embargo, aunque este razonamiento 
parece afirmar el Valor de la Vida, hay situaciones donde no justificaría 
violar las leyes del sábado. Un ejemplo de ello, sería cuando se trata de 
prolongar la vida de un enfermo que está tan cerca de la muerte que 
es casi imposible que sobreviva hasta el siguiente Shabbat. Sobre este 
escenario el rabí Menachem Meiri (siglo XIII) explica su aplicación y 
gran importancia: "Tal vez la persona se arrepienta durante esa hora y 
expíe los pecados que cometió durante toda su vida".

 
Sin embargo, existen tres excepciones a la regla anterior, de modo 

que incluso cuando la vida está en juego, no se permite violar estas 
tres prohibiciones bíblicas: el asesinato, la idolatría y el incesto o 
adulterio: 

* Asesinato. Está prohibido matar a una persona inocente para 
salvar otra vida; por ejemplo, no está permitido que mates a alguien 
para evitar que te maten a ti, o matar a alguien para conseguir un 
órgano que necesites. La práctica actual de enfermos graves que viajan 
a China para poderse trasplantar órganos de prisioneros que fueron 
ejecutados, sería un ejemplo de lo que no se debe hacer, ya que en 
muchas ocasiones los gobiernos locales castigan a los ciudadanos con 
pena de muerte por delitos menores, como podría ser cometer un 
fraude o por disentir políticamente, y posteriormente los dirigentes 
políticos se enriquecen con el tráfico de órganos.

* Idolatría: Está prohibido involucrarse en la idolatría, incluso si 
trasgredir salvará una vida. Por ejemplo, si a una persona se le dice 
"Participa en la adoración de un ídolo o deidad para que no te maten", 
debe resignarse a morir incluso si la única otra persona presente es el 
idólatra que lanza la amenaza (Sanhedrín 74a). Sin embargo, el Talmud 
trae la opinión de rabino Ishmael de que la persona debe sacrificar su 
vida únicamente si el acto de idolatría se realiza en presencia de diez 
o más judíos adultos (un minián).

* Conducta sexual ilícita, como sería participar en incesto o 
adulterio; denominada en hebreo guiluy arayot.

El ayuno de Yom Kippur es otra situación que se discute a 
menudo en los códigos, tal que se aplica el imperativo de violar la 
ley judía para preservar la vida y la salud. Alguien que sufre de una 
dolencia potencialmente mortal, y cuya condición se vería afectada 
negativamente si se abstuviera de comer y beber líquidos durante 
todo un día, debe comer y no ayunar. Tan obsesionada está la ley 

judía de que la vida no se ponga en peligro innecesariamente, que los 
rabinos dictaminan que si un médico insiste en que un paciente coma en 
Yom Kippur y el paciente se niega, escuchamos al médico. Y a su vez, si 
el médico dice que el paciente puede ayuna, pero el enfermo insiste que 
“necesita comer”, escuchamos al paciente; es decir, en ambos casos no 
requiere ayunar. Esto mismo aplica a una mujer embarazada que estando 
consciente del significado del ayuno de Yom Kippur, insiste en que necesita 
comida; es alimentada hasta que su deseo sea satisfecho (Maimónides, 
"Leyes de Yom Kippur 2:9). El Talmud basa esta norma en el versículo 
bíblico "El corazón conoce la amargura de su alma" (Proverbios 14:10); es 
decir, hay momentos en que la persona enferma conoce sus necesidades 
mejor que el médico (Yoma 83a). 

      
La decisión del enfermo de ayunar en Yom Kippur, incluso cuando su 

vida está en juego, puede estar motivada por el temor a la ira de Dios 
por desobedecer lo que muchos consideran una de las prohibiciones más 
fundamentales del judaísmo. Puede ser que el enfermo se sienta terrible por 
su acción y, aunque por ley debería comer, su insistencia en no comer, es una 
forma de delirio u obsesión autodestructiva. (Yoma 83a). También implica 
un razonamiento defectuoso; comer en Yom Kippur está prohibido solo 
para aquellos que están sanos, mientras que el precepto para las personas 
gravemente enfermas es comer. Por lo tanto, una persona que se supone 
que debe comer en Yom Kipur, pero no lo hace, comete una violación de 
la ley judía tan grande como la persona que se supone que debe ayunar, 
pero no lo hace. Como enseñó el rabino Israel Salanter: "Una persona que 
está muy enferma está exenta de todos los mandamientos excepto uno: ' Y 
tendréis mucho cuidado con vuestras vidas'" (Deuteronomio 4:15).

Durante los últimos días de la vida del rabí A.Y. Kook’s (1935), poco 
antes del día del ayuno, consciente de lo enfermo que estaba, le dijo al 
médico: 'Mi yetzer hará (inclinación al mal) me dice que ayune, mientras 
que mi yetzer hatov (la buena inclinación) me dice que no ayune".      

      
El gran talmudista de hace 150 años, rabí Jayim Soloveitchik, era muy 

tolerante en permitir a las personas enfermas comer en Yom Kipur. Cuando 
se le cuestionó por ello, él respondió: "No soy indulgente respecto a permitir 
que las personas enfermas coman en Yom Kipur; esto solo refleja que soy 
muy estricto en las leyes de cuidar la vida cuando ésta está en peligro 
(pikuaj nefesh)". Rabí Yaakoo Kamenetzky, un gran erudito lituano del 
siglo pasado, cuando joven, ordenó a un feligrés diabético que no ayunara 
en Yom Kippur. El hombre se negó a seguir el dictamen del rab; su salud 
se deterioró rápidamente y murió. El rabino se negó a dar una eulogía en 
el funeral de este hombre porque sintió que era necesario demostrar que 
la obligación de la Torá de preservar la salud no debe tomarse a la ligera, 
y ayunar cuando hay peligro para la vida es falsa piedad"

      
El Talmud postula el principio general de que "en asuntos de 

incertidumbre relacionados con la preservación de la vida, nos regimos por 
la indulgencia" (safek nefashot lehakel; Yoma 83a, Shabat 129a; Shulján 
Aruj Oraj Jayim 618:1). Cuando se trata de disputas financieras u otro 
tipo, la ley judía establece que debemos seguir la opinión de la mayoría 
de los jueces. Sin embargo, en cuestiones que implican el peligro de la 
vida, seguimos la opinión indulgente, incluso si es la opinión de la minoría 
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(Yoma 83a). Si la mayoría de los médicos dice que un paciente está lo 
suficientemente sano como para ayunar en Yom Kippur, pero una minoría 
sostiene que el ayuno pondrá en peligro la vida del paciente, seguimos la 
opinión de la minoría. 

Con base en lo anterior, rabí Moshe Feinstein, escribiendo sobre el 
tema de la violación del sábado en un caso en el que las posibilidades de 
salvar a la persona son escasas, argumenta que, al igual que en un día de 
semana, haríamos todo lo que estuviera a nuestro alcance para salvar una 
vida, incluso cuando las posibilidades de éxito no son seguras, del mismo 
modo, las leyes del sábado tampoco se interponen en el camino del rescate 
dudoso de una vida" (Igrot Moshe, Yoré Deá 2:146). 

      
En otra sección, el Talmud sostiene: "Las regulaciones relativas al 

peligro para la vida son más estrictas que las prohibiciones en la ley" 
(Jamira sakanta mi’isura; Julín 10a). En áreas rituales, la ley bíblica se 
basa en la probabilidad. Por ejemplo, supongamos que hay diez tiendas de 
carne en un mercado, nueve de las cuales son kasher, mientras que una no 
lo es. Y sucede que una persona encuentra dentro de dicho mercado un 
paquete de carne sin identificación, de modo que es imposible determinar 
de qué tienda proviene. La Torá dictamina que se permite comer la carne 
hallada, ya que hay un 90% de probabilidad de que sea kasher (Julín 95a). 
Sin embargo, si hay diez copas de vino, una de las cuales contiene veneno, 
y una de estas diez copas se mezcla con otro grupo de nueve copas de vino, 
las cuales con seguridad no contienen veneno, también está prohibido 
beber de cualquiera de estas últimas, aunque es muy posible que en este 
segundo grupo de copas no hay siquiera una copa peligrosa, y no se puede 
confiar en el principio de las probabilidades. La explicación es clara; si la 
copa contiene veneno, y la persona la bebé, esto la matará.” 

      
Siempre que hay peligro para la vida, la ley judía insiste en que 

actuemos sin vacilación para 
tratar de preservar la vida. Por 
ello, Maimónides reglamenta de 
manera similar: "Está prohibido 
titubear sobre infringir las leyes del 
sábado o no, cuando estamos ante 
una persona gravemente enferma" 
("Leyes del Shabbat” 2:3).

      
Si una persona enferma se 

niega a violar alguna ley que es 
perjudicial para su salud, se le 
obliga a tragredir; por ejemplo, 
se le puede presionar a comer un 
alimento no kasher que mejore su 
salud. El rabino David ben Zimra 
(Responsa de Radbaz; 4:1139), al 
responder a una pregunta sobre 
un enfermo "muy piadoso" que se 
negó a que se profanaran las leyes 
judías por su bien, escribió: "Este 
individuo es un tonto piadoso 
(jasid shoite), y es reprochable por 
actuar así. Hablando en general, 
no veo ninguna piedad en tal 
comportamiento, sino más bien la 
destrucción deliberada de un alma. 
Por lo tanto, el paciente debe ser 
alimentado contra su voluntad, o 
forzado a hacer cualquier otra cosa que los médicos digan que haga. De lo 
contrario, equivale a derramar sangre".

      
De igual manera, si hay motivos para creer que durante una epidemia 

el ayuno reducirá la resistencia de las personas a la enfermedad, está 
completamente permitido comer en Yom Kippur, incluso para aquellos 
que aún no están enfermos. En 1848, el rabí Israel Salanter, reaccionando 
ante una furiosa epidemia de cólera en Vilna, ciudad Capital de Lituania, 
colocó avisos en las sinagogas de la ciudad en la víspera de Yom Kippur 
instando a los judíos a no ayunar “en este día santo y terrible”, ya que 
hacerlo reduciría su resistencia. También tomó medidas extremas para que 
su advertencia fuera tomada seriamente.

El terror psicológico también es una forma reconocida de que la vida 
está en peligro (pikuaj nefesh). Por ello, si un niño pequeño se ha encerrado 
en una habitación y está muy asustado, “uno está autorizado a romper la 
puerta y sacar al niño, lo que representa un acto normalmente prohibido 
en shabbat,” (Yoma 84b).

     
 En los casos en que existe la obligación de violar el sábado u otras 

leyes, Maimónides dictamina que estos actos “no deben ser realizados por 
gentiles, niños o sirvientes… Más bien, deben ser realizados por grandes y 
sabios personajes de Israel”. El hecho de que personas prominentes violen 
públicamente el Shabbat para salvar vidas demuestra claramente que las 
ordenanzas de la Torá están destinadas a aumentar la “misericordia, la 
bondad y la paz [en el mundo]” (“Leyes del Shabbat” 2:3; véase también 
Yoma 84b). Un ejemplo moderno de acciones basadas en esta instrucción 
es lo que sucede en la organización Hatzalah con sede en Nueva York; 
compuesta por judíos religiosos que conducen ambulancias y atienden 
urgencias médicas de emergencia todos los días del año, aunque la 
organización podría emplear a no judíos para equipar de personal a sus 
ambulancias durante los sábados y las festividades judías. 

El Talmud delinea los parámetros de las violaciones permitidas en el 
día sábado con un ejemplo conmovedor: " Si la persona todavía está viva, 
podemos profanar el Shabat hasta por un bebé de un día, pero si ya ha 
muerto, no podemos hacerlo, incluso por alguien tan grande como David, 
el rey de Israel" (Shabat 151b). En otras palabras, cuando la vida puede 

salvarse o incluso extenderse, se suspenden prácticamente todas las 
leyes; de lo contrario, se aplican las leyes de Shabat.

     
El permiso para violar la ley se aplica a todas las situaciones en 

que la vida es amenazada, y no solo a las médicas y psicológicas. Un 
ejemplo de esto: si llega a haber una oportunidad de rescatar cautivos, 
se debe hacer lo posible por liberarlos de su cautiverio aunque sea en 
el Shabat, ya que pueden llegar a ser golpeados hasta la muerte por 
sus captores. En un caso célebre, el rabí Jayim Soloveitchik suspendió 
el inicio de Yom Kippur de todas las sinagogas de la ciudad de Brisk 
hasta que pudo juntar el costo del rescate de dos cautivos, que 
ciertamente no eran culpables de un delito capital, y tal vez tampoco 
de delito penal en absoluto.

      
Si bien la mayoría de las discusiones sobre este tema se centran en 

el permiso para violar las leyes rituales cuando la vida está en juego, 
las leyes éticas, con ciertas excepciones, también pueden violarse. Por 
ejemplo, a una persona se le permite robar dinero o comida para 
preservar su vida. El Talmud registra que cuando Rabí Yehudá contrajo 
bulmos, una enfermedad potencialmente mortal cuyos síntomas 
incluyen hambre voraz, tomó pan de un pastor sin permiso (Yoma 
83b). Una persona que carece de dinero debe preocuparse primero 
por salvar su vida. Evidentemente, en tales casos, al cesar el peligro, 
la persona debe pagar o regresar lo que ha tomado. (Shulján Aruj, 
Joshen Mishpat 359:4). 

      
Hay una diferencia importante entre la ética de la Torá y la 

filosofía del Cristianismo (de acuerdo a la visión de San Agustín) 
respecto al tema de decir una mentira consciente y deliberadamente 
cuando se trata de salvar una vida. Para el judaísmo el Valor supremo 
es la Vida, por ende, salvar una vida a costa de decir una mentira es 
perfectamente aceptable. Por el otro lado, San Agustín opina que decir 
la Verdad es un Valor superior al Valor de la Vida ya que la mentira 

aleja a la persona de Dios. 
El judaísmo contesta a la 
objeción anterior, revelando 
que el concepto de la Verdad 
como cualidad de Dios es 
más amplio que simplemente 
decir una verdad o decir una 
mentira; la Verdad como un 
TODO es realzada cuando 
hay más personas para 
reconocer, santificar y servir 
al Eterno. E incluso hacer la 
Paz es un valor superior a la 
Verdad, ya que la paz entre 
individuos realza la belleza, 
la sinergia y la Unidad del 
Todopoderoso.      

Amenazas Nacionales:  
Cuando una comunidad judía 
ha sido sitiada o está en una 
situación de peligro, se ordena 
a todos los habitantes a tomar 
las armas en su defensa, y si 
el ataque ocurre en sábado, 
los soldados deben ir a la 
batalla de inmediato, y no 
demorar hasta que termine 

el sábado (Yad Hajazaká; Leyes de Shabbat 2:23). Ese precisamente 
fue el caso en octubre de 1973 cuando los ejércitos egipcio y sirio 
atacaron a Israel en el día del Yom Kippur, y el ejército se movilizó 
inmediatamente por todo el país. 

      
En el siglo II aec. hubo un grupo de judíos piadosos que se negaban 

a luchar en sábado, incluso cuando eran atacados. Obviamente, 
fueron aniquilados -mil hombres, mujeres y niños-, por las tropas 
de Antíoco, el monarca sirio. Inmediatamente después, Matityahu, 
el padre fundador del movimiento de los Macabeos, dictaminó: "Si 
todos hacemos lo que han hecho nuestros hermanos, y nos negamos a 
luchar por nuestras vidas contra los invasores en Shabbat, pronto nos 
borrarán de la faz de la tierra, así como nuestras leyes y costumbres. 
"Ese día decidieron que, si alguien venía a pelear contra ellos en 
sábado, pelearían en lugar de morir como sus hermanos lo habían 
hecho" (El Libro de los Macabeos I 2:3-41). Obviamente, la decisión 
de Matityahu permitiendo a los soldados judíos a luchar en sábado no 
era innovador. Ya más de ochocientos años antes el rey David había 
peleado muchas guerras. Si sus oponentes sabían que él y sus tropas 
no pelearían en sábado, ¿acaso no los habrían atacado siempre en 
ese día?" Por lo tanto, es más probable que aquellos que se negaron a 
luchar en defensa propia, trataron de imponer un nuevo estándar en 
la vida judía, el cual resultaba suicida,; lo que los Macabeos lograron, 
fue erradicar de la vida nacional esas ideas erróneas.

     
 La Torá también permite a los soldados violar todo tipo de leyes en 

tiempos de guerra cuando su salud y, por extensión, sus vidas pueden 
verse comprometidas si no lo hacen: "Cuando la avanzada del ejército 
conquista una tierra extranjera y se establece en ella, en caso de que 
tengan hambre y solo se pueda encontrar alimentos prohibidos, se 
les permite comerlos: carne no kosher, cerdo y alimentos similares" 
(Julín 17a. Maimónides, "Leyes de Reyes", 8:1). Basado en lo anterior, 
cuando las personas se encuentran en situaciones difíciles en las que 
contra su voluntad no tienen acceso a comida kasher por un período 
prolongado, indudablemente pueden comer lo que esté disponible. 
Sin embargo, una persona no debe colocarse de manera voluntaria en 
esta situación, por ejemplo, yendo a vivir a un lugar donde no tendrá 
acceso a comida kasher.
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ISRAEL CONECTA LÍNEA ELÉCTRICA A UNA PLANTA DE GAZA PARA 
AUMENTAR EL SUMINISTRO DE AGUA POTABLE

Israel ha conectado una línea eléctrica a la principal planta desalinizadora de 
la Franja de Gaza, gobernada por Hamás, para suministrar más agua potable a 
los palestinos residentes en el enclave devastado por la guerra, informó el martes 
el ejército israelí.

La línea eléctrica va directamente de Israel a una planta desalinizadora 
gestionada por la ONU en la ciudad de Jan Yunis, en el sur de Gaza, para que 
Hamás no pueda explotar el nuevo suministro de energía, según un comunicado 
del ejército israelí. 

"El aumento del suministro de agua es un paso más para apoyar los esfuerzos 
humanitarios de los residentes de Gaza y evitar la contaminación y los brotes de 
enfermedades durante los meses de verano", afirma el comunicado.

Israel ha estado sometido a una creciente presión internacional para que 
permita la entrada de más ayuda y suministros para aliviar la crisis humanitaria.

MÉDICO ISRAELÍ USA DETECTOR DE METALES 
PARA TRATAR SOLDADOS HERIDOS

Desde el ataque del 7 de octubre, los médicos de todos los centros hospitalarios 
de Israel trabajan atendiendo, cuidando y tratando las heridas de los soldados 
israelíes de manera cotidiana.

Eyal Sela, el director del Departamento de Otorrinolaringología y Cirugía de 
Cabeza y Cuello del Centro Médico de Galilea, desarrolló un método innovador 
para ubicar y extraer los fragmentos metálicos o balas que quedan en el cuerpo 
de algunos soldados.

La solución parece sencilla, pero nunca se había utilizado: se trata de usar un 
detector de metales, que permite ubicar los restos en solo unos minutos.

La idea se le ocurrió en marzo, por frustración, según explica él mismo, 
después de estar más de una hora intentando localizar una bala alojada en la base 
del cráneo de un soldado herido por el fuego de Hezbolá. 

Hasta ahora, usaba tomografías y radiografías para identificar la zona, pero 
este proceso toma al menos una hora.

Entonces, por primera vez en Israel, Sela llevó el detector de metales 
esterilizado al quirófano y se puso a trabajar. El médico explicó que “el detector 
de metales emitió un pitido y me mostró inmediatamente el lugar exacto para 
cortar su piel y extraer los fragmentos”, y que después de unos diez minutos, 
había eliminado con éxito todos los fragmentos.

ISRAEL PODRÍA PARTICIPAR DE LA CUMBRE DE LA OTAN
 
Israel dice que su ministro de Exteriores fue invitado por Blinken a participar 

en la cumbre de la OTAN en Washington.

El ministro de Asuntos Exteriores de Israel, Israel Katz, fue invitado por el 
secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, a participar en la cumbre 
de la OTAN que se celebró el 9 de julio en Washington, según informó el 
Ministerio de Asuntos Exteriores israelí en un comunicado.

La cumbre conmemora el 75 aniversario de la alianza de la OTAN. Israel no es 
miembro de la OTAN, pero ha sido designado Aliado Principal no perteneciente 
a la OTAN

TEL AVIV SUBE AL CUARTO LUGAR EN LA CLASIFICACIÓN 
DE ECOSISTEMAS TECNOLÓGICOS GLOBALES 

EN MEDIO DE DISTURBIOS POLÍTICOS Y GUERRA

Tel Aviv ha subido al cuarto lugar en la encuesta anual Startup Genome, 
posicionándose como uno de los ecosistemas tecnológicos más importantes 
del mundo a pesar de un año marcado por disturbios políticos y conflictos. La 
ciudad avanzó un lugar desde el quinto lugar del año anterior y ahora comparte 
la cuarta posición con Los Ángeles. Esta clasificación destaca la resiliencia y la 
innovación de Tel Aviv, incluso cuando enfrenta desafíos importantes.

Silicon Valley sigue dominando el ranking, manteniendo su primer puesto, 
seguido por la ciudad de Nueva York y Londres, que están empatados en el 
segundo lugar. En particular, Tokio dio un salto significativo hacia el top 10, 
asegurando el décimo lugar, mientras que Seúl subió al noveno lugar.

El informe Startup Genome evalúa más de 300 ecosistemas en todo el 
mundo y recopila datos sobre 4,5 millones de startups. Evalúa cinco factores 
clave de éxito: desempeño, acceso y calidad de la financiación, alcance en el 
mercado, facilidad para la contratación de talentos e impacto del conocimiento. 
Los ecosistemas mejor clasificados brindan mejores oportunidades para que las 
empresas emergentes en etapa inicial logren el éxito global.
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ENTRE NOSOTROS

El Instituto Cultural México-Israel A.C., inaugura 
Escultura “Encuentro” de la Artista Fanny Haiat

l 26 de mayo pasado en el 
camellón de la Av. de las 
Palmas con Sierra Gorda, 
Lomas de Chapultepec 
se inauguró la Escultura 
“Encuentro” promovida 
por el Instituto Cultural 
México – Israel.

La Sra. Jennie C. de 
Serur presidenta de la 
Institución agradeció 
públicamente la 
donación de la Escultura. 
Estuvieron presentes  
toda la familia Haiat, 
amigos, la Directora 

Nina S. de Sacal, el Vicepresidente el Sr. Ramón Serur Yedid, el 
Dr. José Martín Gómez Tagle Director de Patrimonio Cultural 
Urbano y de Espacio Público, el Lic. César Garrido López 
Encargado del Despacho de la Alcaldía Miguel Hidalgo, la Mtra. 
Esther Martínez Castañeda Directora ejecutiva de Registro y 
Autorizaciones, el Lic. David Rodriguez Lara Director Ejecutivo 
de Servicios Urbanos y  la Lic. María José de Diego Olmedo 
Representando a la Alcaldía Miguel Hidalgo, el Arq. Rodolfo 
Sánchez Zaragoza de Arquitectura R+ S ingenieros S.A. de 
C.V. y el Sr. Gerardo Gutiérrez Socio Fundador de Concretos 
Sustentables Mexicanos.

Una vez más el Instituto se preocupa por embellecer a nuestra 
querida ciudad.

EE

Boka de león ke te koma i osho de 
benadam ke no te mire (boca de león que 

te coma y no que te mire 
el ojo de una persona) 

Quiere decir que simbólicamente es 
menos dañina la boca de un león, que 

la mirada pesada que produce el mal de 
ojo (ainaraj) de una persona (be Adam, 

del hebreo hiyo de Adán)

Dichos en Ladino 
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UNA INCREÍBLE HISTORIA DE NOVELA, ENTRE UN JOVEN 
Y SABIO JUDÍO Y UNA PRINCESA DE POLONIA

ntre 1587 y 1632, el rey de Polonia 
era Segismundo III, que a su vez 
tenía en su palacio a un amigo 
y consejero judío de nombre 
Shaul Wahll, que trabajaba en la 
corte, y a quien todos llamaban 
cariñosamente “Iudich”. Shaul 
Wahll tenía un hijo llamado Meir, 
quien era también un gran sabio, 
y que más adelante se convertiría 
en el Juez rabínico de la ciudad 
de Brisk, en Lituania, conocido 
como “MaHarash”. Shaul, 
frecuentemente llevaba a su hijo 
con él al palacio. Pero en una 
ocasión, la princesa Ana Catalina, 
hija del rey Segismundo III, se 

enfermó gravemente, sin que nadie pudiera diagnosticar su enfermedad 
para curarla. Luego de varios días de consultas, los médicos le informaron 
al rey que la princesa estaba enferma, pero enferma de amor. ¿Amor por 
quién?, preguntó el rey. Entonces los médicos le revelaron que ese amor 
que tenía a la princesa gravemente enferma, no era sino por el joven Meir, 
hijo de su consejero judío Shaul Wahll. Por lo que, le informaron a rey, 
que su hija corría peligro de muerte, si no conseguía casarse con el joven 
judío. Inmediatamente, alguien del palacio le contó a Shaul, lo que estaba 
sucediendo. Sin perder tiempo, Shaul Wahll tomó cartas en el asunto y 
decidió casar a su hijo lo más rápido posible, ese mismo día, para que de 
esa manera, cuando lo mande a llamar Segismundo, le pueda decir que su 
hijo ya estaba casado con otra mujer. ¿Pero con quien podría casar a su hijo 
en ese mismo día? Inmediatamente Shaul mandó a averiguar si en algún 
hospital o casa judía, habría alguna joven judía soltera, de la edad que 
fuera, que estuviera en un estado terminal, para que su hijo pudiera casarse 
con aquella mujer. Al cabo de unas horas, le informaron que encontraron 
en un hospital de Varsovia, a una joven mujer judía que estaba en agonía. 
Inmediatamente Shaul y su hijo Meir viajaron a Varsovia, a donde se 
encontraba la mujer, que incluso era bastante mayor que su hijo, y ahí 
mismo se realizó la “Jupa” (boda). Pero al día siguiente, cuando Segismundo 
III mandó a llamar a su amigo Shaul para pedirle que su hijo Meir se casara 
con la princesa, este le informó con “mucha pena”, que su hijo ya estaba 
casado, y de esa manera, se pudo librar de casarlo con la hija rey, quien 
por su puesto no era judía. Pero pasaron tres años, y un día, una mujer se 
presentó en la sinagoga donde siempre rezaba Shaul Wahll, preguntando 
por su hijo Meir. Shaul se acercó a esa mujer y le pregunto para que 
buscaba a su hijo. Entonces se identificó como Hinda Débora Horowitz, 
y que ella había sido aquella mujer que estaba agonizando en el hospital 
de Varsovia, y, por lo tanto, su hijo Meir era su marido. A su vez, le siguió 

revelando que, aun en 
el estado de agonía que 
se encontraba, cuando 
supo que el hijo de 
Shaul “Iudich” se había 
casado con ella, decidió 
poner todas su fuerza 
física y mental para 
curarse y salir adelante, 
por lo que, de a poco 
fue mejorando, hasta 
que luego de tres años 
se curó totalmente. 
Entonces, ahora ella 
había venido a buscar 
a su esposo para vivir 
junto a él.

Shaul, no podía 
creer lo que acababa 
de oír, y le respondió 
a la mujer, que toda 
esa boda había sido 
una farsa para los ojos 
del rey y para la corte, 
con la finalidad de no 
tener que casar a su hijo 
con la princesa, quien 
era una mujer gentil. 
Pero ahora, él estaba 

EE
dispuesto a darle lo 
que ella pidiera, para 
anular el matrimonio, 
y darle el “Guet” 
(divorcio). Luego de 
ciertas negociaciones, 
llegaron a un 
acuerdo, y la mujer 
aceptó recibir el 
divorcio de su marido 
Meir Wahll, por la 
cantidad de 10,000 
monedas de oro. 
Entonces ahí mismo 
llamaron al rabino 
para que elabore el 
Guet (documento 
de divorcio). Sin 
embargo, antes de 
recibir el documento 
que acredita el 
divorcio, la mujer 
pidió hablar unos 
minutos a solas con 
su todavía esposo, 
y le dijo: “Meir, yo 
sé que a ti te van a 
presentar “Shidujim”, 
a alguna mujer muy 
especial, y de familias 
muy importantes. 
Sin embargo, yo te 
quiero proponer un 
muy buen “Shiduj”, con una mujer muy culta. Incluso esa mujer que 
yo conozco es muy rica, y es hija de grandes sabios, y de familias muy 
respetables”. Meir, quien por curiosidad deseaba saber a quién se refería 
sobre esa mujer que le estaba proponiendo, le pregunto de quien se 
trataba. Entonces, ella le respondió que se trataba de sí misma, quien 
ahora era una mujer muy rica, ya que estaba por recibir 10,000 monedas 
de oro, por aceptar el divorcio. A su vez le reveló que ella descendía 
de la familia del Rabino Horowitz, el famoso “Shla Hakadosh”, quien 
había sido el rabino principal de Cracovia. Y continuó diciéndole que, 
después que su padre había fallecido, ella se había enfermado muy grave, 
al punto de estar agonizando. Incluso los doctores le habían dado solo 
unas horas de vida. Hasta que tu llegaste y me insuflaste espíritu de vida. 
Sin embargo, ahora este divorcio me está destruyendo nuevamente mi 
esperanza de vida.

Pero quizás, puedas evaluar en tu corazón el gran sufrimiento que me 
provocaras, ya que tú fuiste quien me devolviste la vida, y ahora, eres tú 
mismo quien me la está quitando”. Cuando el joven Meir escucho estas 
palabras, se dirigió con su padre para contarle que esta mujer era hija 
de grandes sabios, y que él no quería hacerla sufrir, por lo que, estaba 
dispuesto a vivir con ella y a hacerla feliz, ya que, para él, eso era más 
importante que cualquier otro placer en este mundo. Entonces su padre 
le respondió: “querido hijo mío, tú tienes el derecho de anular todos tus 
placeres en este mundo, pero no tienes derecho de anular mis anhelos 
y todo lo que yo espero de ti. Porque mi deseo es que te cases con una 
mujer joven que te pueda dar hijos, de lo contrario, con esta mujer no 
podrás tener hijos, porque ya es grande”. Después de debatir el tema 
entre padre e hijo, decidieron mandar a preguntarle al tío de esa mujer, 
quien era el famoso Rabino Moshe Isserles “El Rama”, para que diera su 
punto de vista sobre lo que debían hacer. Cuando al rabino Moshe Isserles 
le llegó la pregunta, analizó la situación, y respondió: “el argumento de 
Shaul Wahll, el padre, no es válido, por cuanto que yo considero que esta 
mujer todavía tiene posibilidades de quedar embarazada, y no solo eso, 
sino que hasta es probable que de esta pareja salgan famosos eruditos. 
Entonces Shaul tomó a su hijo de la mano y lo llevo junto a la mujer, y 
les dijo a ambos: “tú eres un hijo para mí, y ella también será una hija 
para mí”, y les dio su bendición. Y así como les había dicho el Rabino 
Moshe Isserles, al poco tiempo les nació una hija, a la que llamaron 
“Telza”, quien más adelante se casó con el Rabino Naftali Tzevi Hersh. 
Luego tuvieron otros seis hijos y 9 hijas más. Su hija Telza fue la madre 
del Gran Rabino y erudito Moshe Rivkas autor del “Beer Hagola”, y 
bisabuela del Rabino Eliahu Kramer de Vilna (1720-1797) el famoso 
“Gaón de Vilna”. 

Rabi Meir Wahll falleció en 1630.
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TECNOLOGÍA DE MONITOREO DE IA 
PARA PREVENIR IRREGULARIDADES 

FINANCIERAS EN LAS EMPRESAS

Shield, una empresa global de tecnología 
regulatoria con sede en Ramat Gan 
desarrolló un sistema de monitoreo con 
Inteligencia Artificial (IA) pensado para 
que las grandes organizaciones financieras 
puedan monitorear y analiza sus canales de 
comunicación internos de manera eficiente. 

El sistema de Shield puede detectar 
y prevenir problemas como la mala 
conducta y la manipulación del mercado, 
monitoreando en tiempo real y haciendo un 
análisis sofisticado de las comunicaciones 
de los empleados.

En 2023, las empresas de todo el mundo 
fueron multadas por más de 6 mil millones 
por no cumplir con los estándares de 
prevención de lavado de dinero, verificación 
de clientes y diligencia debida con los 
clientes.

Fundada en 2018, en 2022 Shield 
obtuvo $35 millones de dólares en rondas 
de financiamiento Series A y B y en la 
actualidad planea seguir innovando al 
expandir sus capacidades de IA y mejorar 
sus modelos de vigilancia.

* Periódico Aurora 

NUEVA PLATAFORMA ISRAELÍ PERMITE 
“LEER” SÍNTOMAS COGNITIVOS 

DE LOS CONDUCTORES PARA 
MEJORAR LA SEGURIDAD VIAL

CorrActions es una startup israelí que desarrolló 
el sistema NeuroMonitor, que permite a los 
vehículos comprender con precisión los síntomas 
cognitivos de los conductores y pasajeros (alcohol, 
fatiga, falta de atención y más) utilizando datos que 
ya están disponibles, mejorando la seguridad vial sin 
necesidad de realizar cambios en el hardware.

La plataforma está impulsada por Inteligencia 
Artificial (IA), que funciona para analizar 
automáticamente las micro acciones que revelan 
el funcionamiento del cerebro, sin necesidad de 
cámaras ni otros equipos visuales, protegiendo así la 
privacidad de los ocupantes del vehículo.

 
Ilan Reingold, CEO de CorrActions, explicó que 

“usar el Sistema de NeuroMonitoreo de Conductores 
de CorrActions puede contribuir a una reducción 
del 70% en las muertes causadas por conducir bajo 
los efectos del alcohol. 

INNOVACIÓN ISRAELÍ: TAU INVENTA 
VIDRIO ADHESIVO AUTOREPARABLE

Investigadores de la Universidad de Tel Aviv han 
fabricado un nuevo tipo de vidrio que, manteniendo 
su transparencia, puede repararse instantáneamente 
con el toque de agua a temperatura ambiente. La 
investigación fue publicada en la revista académica 
Nature.

El estudio, dirigido por el estudiante de doctorado 
Gal Finkelstein-Zuta y el Prof. Ehud Gazit de la 
Escuela Shmunis de Biomedicina e Investigación del 
Cáncer en la Facultad de Ciencias de la Vida y el 
Departamento de Ciencia e Ingeniería de Materiales 
en la Facultad de Ingeniería de la Universidad de Tel 
Aviv, podría cambiar drásticamente la sostenibilidad 
y el costo de herramientas en diversas industrias.

Más notablemente, el descubrimiento podría 
revolucionar los campos de la óptica, electro-
óptica, comunicación satelital, sensores remotos y 
biomedicina. “En nuestro laboratorio, estudiamos 
la bio-convergencia y usamos las maravillosas 
propiedades de la biología para producir materiales 
innovadores”, explicó el Prof. Gazit.

LA UNIVERSIDAD BAR-ILAN DE ISRAEL 
RECIBIÓ DONACIÓN PARA INVERSIÓN 

EN TECNOLOGÍA

La Universidad Bar-Ilan recibió una 
donación anónima destinada al desarrollo de 
la ciencia y la tecnología.

La donación es “el mayor legado jamás 
recibido por la Universidad Bar-Ilan y una de 
las mayores donaciones jamás realizadas a una 
universidad israelí”, afirmó la institución en 
un comunicado.

“Tenemos una tarea importante por 
delante. Hoy, más que nunca, Israel necesita 
resiliencia tecnológica basada en la ciencia, el 
elemento esencial de todas las innovaciones 
futuras. Esto es clave para una sociedad y una economía prósperas. Bar-Ilan está encantado de que 
este regalo nos permita hacer una inversión significativa para fortalecer la resiliencia tecnológica de 
Israel”, destacó el presidente de Bar-Ilan, el profesor Arie Zaban.

El donante, cuyo nombre no fue revelado al público, es un judío norteamericano y graduado de 
la Universidad de Columbia que sirvió en la Segunda Guerra Mundial, 

La donación es “directa a Bar-Ilan en el testamento del donante anónimo”, señaló la oficina del 
portavoz de la universidad a The Times of Israel.

El donante “veía a Israel como un refugio seguro para el pueblo judío y estaba comprometido con 
su estabilidad económica y social. Eligió la Universidad Bar-Ilan como la institución de investigación 
mejor capacitada para emprender la gran tarea de expandir la resiliencia tecnológica basada en la 
ciencia en Israel”, afirmó el comunicado de prensa.

Bar-Ilan planea utilizar los fondos para reclutar investigadores y estudiantes en campos científicos 
de vanguardia, construir laboratorios de investigación y centros de innovación, y crear asociaciones 
con organizaciones y organismos externos en diversos sectores para desarrollar “soluciones basadas 
en la ciencia” a los diversos desafíos de Israel, dijo la universidad.

CIENCIA Y TECNOLOGÍA
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Mauricio Fishleder

“Todos los mayores han sido primero niños; 
pero pocos lo recuerdan”: Antoine de Saint-Exupéry

La infancia te demuestra que no necesitas grandes cosas para disfrutar y ser feliz.

¿POR QUÉ DEJAR DE SER ADULTO Y 
VOLVER A SER NIÑO OTRA VEZ?

Te gustaría volver a ser niño otra vez?  Dejar 
de ser adulto? Ser un adulto niño?  Veamos: 
cuando eras niño/a te importaba si tu ropa era 
de marca? Cuando eras niño/a no te importaba 
si el restaurante que ibas era caro o barato? 
Cuando eras niño/a necesitabas de joyas para 
ser feliz? Cuando eras niño/a no necesitabas 
juguetes caros, te conformabas con unas 
canicas, una pelota o una cuerda para saltar? 
Cuando eras niño/a acaso te importaba el 
carro que te subías? Cuando eras niño/a si no 

te importaba que el hotel de viaje fuera de lujo? Cuando eras niño/a 
pensabas en el pasado, y no sufrías, lo pasabas como si nada hubiera 
pasado? 

Cuando eras niño/a veías el futuro como un sueño a realizar sin 
miedo, ansiedad y angustia? Cuando eras niño/a no te preocupaba 
tener dinero en la bolsa? Cuando eras niño/a desconfiabas de la 
gente?. Cuando eras niño/a no dejaste alguna vez de divertirte o de 
jugar? Cuando eras niño/a no dejaste de ser curioso? Cuando eras 
niño/a no dejaste de tener contacto con la naturaleza? Cuando eras 
niño/a no dejaste de compartir tu helado, dulces, papas? Cuando 
eras niño/a te divertías y reías viendo caricaturas?!  

Para ese niño todo era nuevo, bello, hermoso, simpático. Estabas 
descubriendo un mundo nuevo para ti y te levantabas con ánimo, 
con gusto, con motivación, y entusiasmo, para cumplir con ser niño. 

Estabas listo para enfrentar las tareas cotidianas, Ese niño/a 
inocente, sin pensamientos pesimistas, sin prejuicios; guiado por 
sus progenitores y maestros. Y si te equivocabas, no pasaba nada, 
te levantabas, aprendías del error, y seguías adelante como si nada 
hubiera pasado. No te culpabas, ni te castigabas, ni sufrias. 

Cuando te saludaba alguien que no te caía bien; no lo saludabas, 
pero saludabas casi siempre por educación!. Cuando te daban algo 
de comer que no te gustaba, lo rechazabas sin problema!. Cuando 
te invitaban a algún lugar donde no querías ir, hacías lo imposible 
por no ir. Cuando te regalaban algo, dabas las gracias, porque, así te 
educaron en tu casa y aprendiste a ser amable y agradecido. 

No sabías decir mentiras, yo recuerdo: “haber tenido 8 o 9 años 
y haber descubierto que los adultos mentían y me deprimí mucho al 
descubrirlo”!. Mi mente era muy inocente. 

Cuando jugabas en la calle, jugabas con todos los niños/as, y si 
hacías una fiesta de cumpleaños invitabas a todos los del salón. Y 
si ibas a una fiesta de cumpleaños de un amigo/a llegabas; y justo 
al entrar le dabas su regalo. No tenías malos sentimientos, no le 
deseabas el mal a nadie. Veías a la gente mayor con mucho respeto. 
Tu abuelo/a significaban los patriarcas, los pioneros, tus héroes, 
o valientes, que llegaron de tierras lejanas y pudieron salvarse 
de persecuciones y guerras!. Tus padres eran símbolo de: cariño, 
respeto, y admiración; los amabas incondicionalmente y los veías 
como tus ídolos. 

Este niño/a, está en ti, escondido, tímido, sin poderse manifestar. 
Sin poder expresar su esencia, su verdad, su Ser. Reprimido por 
tanta ignorancia y recelo a su paso. 

Ya no somos niños somos adultos, y deberíamos de desaprender 
a serlo, y volver a descubrir ese niño/a que está dentro de mí, de ti 
y de todos.

Hemos perdido la sencillez, la sinceridad, la humildad, 
la curiosidad, la capacidad de asombro, las ganas de vivir, el 
compartir, el respeto, el cariño, el afecto y el agradecimiento. Nos 
hemos convertido en autómatas viviendo o sobreviviendo una vida 
que no disfrutamos, comprando cosas que no necesitamos, para 
presumírselas a alguien que no le importamos. 

Ese niño/a ha dejado de ser niño, ha dejado de disfrutar la compañía 
de alguien, de platicar con alguien, de invitar a alguien, de festejar a 
alguien, de amar a alguien, porque ha dejado de ser su propio amigo 
y ha dejado de amarse a sí mismo, se ha vuelto un personaje triste, 
vacío, solo, lúgubre, sin rumbo, objetivo, perdido en la encrucijada 
de la culpa y los resentimientos del pasado, y el miedo, la ansiedad 
y la angustia de su futuro, divagando con su mente egoica al pasado 
y al futuro sin poder aceptar, gozar y disfrutar del presente. Un 
bebé adulto berrinchudo e inmaduro que no puede comprender ni 
asimilar y superar las contingencias y vicisitudes de la vida y que se 
revela contra los demás, ante su incapacidad de entender que la vida 
es como es y no como quiere que sea. Y que por más que se excuse 
y queje no le servirá de nada para superarlo.

Hoy te pido que realices un ejercicio mental que recuerdes esos 
años  de tu infancia y lo compares con tu adultez presente. Dónde 
quedó la inocencia? Se transformó en ignorancia! Dónde quedó 
la alegría por vivir? Se transformó en tristeza y depresión! Dónde 
quedó el entusiasmo? Se transformó en pasividad? Dónde quedó 
su inclusión con todos? Se transformó en exclusión! Dónde quedó 
su transparencia? Se transformó en máscara? Dónde quedó su 
honestidad y sinceridad? Se transformó en deshonestidad y mentira!. 
Dónde quedó su respeto a los demás? Se convirtió en irreverencia!. 
Dónde quedó su optimismo? Se volvió pesimismo! Donde quedó 
esa llama que iluminaba sus ojos, y que irradiaba una sonrisa entre 
sus labios; se transformó en cenizas, que no dan luz y oscurece con 
gestos, muecas y ademanes desagradables. 

Hoy se un adulto responsable recordando que fuiste niño, y 
que hay un niño que quiere ser niño otra vez pero además con el 
conocimiento, la experiencia y la madurez de los años.  

¿¿
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¿QUE ES LO QUE HACE QUE ISRAEL SEA 
UN PAÍS EXTRAORDINARIO?

Jennie  C. de Serur

uando veas un país donde, en 
100 m2, hay 100 colores de 
piel, jeans ajustados, minifaldas, 
ortodoxos y mujeres con 
vestidos hasta el suelo. Árabes 
con sus túnicas y kefiot, cabellos 
rojos al viento, tocados egipcios 
y pelucas, medias de red, medias 
opacas y piernas bronceadas, 
sombreros negros o melenas 
rubias, caras amarillas, negras, 
blancas o “grises”…

Sabrás que estás en Israel. 

Cuando veas un país donde 
algunos diputados  se sienten 

primeros ministros, estás necesariamente en Israel.

Cuando encuentres en unos pocos metros a 10 mujeres 
que podrían competir por Miss Universo y a 10 tipos para la 
“competencia de Mr. Mundo”, todavía estás en Israel.

Cuando te encuentres frente a un joven de 18 años listo para 
luchar para defender a su país, sí, estás cerca de Jerusalem.

Cuando sabes que vives en el país más rechazado del 
planeta, con la población más odiada del mundo desde tiempos 
inmemoriales, no es Sudán, ni Rusia, ni Irán, ni Ruanda, ni 
Camboya, ni Argelia, ni ningún país donde se haya masacrado a 
millones de hombres…

Por supuesto, es Israel.

Cuando en pocos metros encuentres edificios super modernos 
junto a edificaciones que data de miles de años. Cuando en una 

CC
misma cuadra se juntan lo mejor de la música clásica con la más 
moderna…Si, eso es Israel.

Cuando cruzas los Centros de Investigación de Informática 
y Electrónica más importantes del mundo, es porque estás en 
Israel. Y si cruzas los 10 laboratorios que tienen la medicina más 
avanzada del mundo, todavía estás en Eretz Israel.

Cuando tienes al 90% de personas que quieren Paz en un país 
en guerra, estás en Israel. 

Si, como judío, mientras caminas por la calle sientes que éste 
es el único lugar donde te encuentras en tu hogar, has aterrizado 
en Israel.

Si te cruzas con taxistas que te hablan de Kant, es imposible 
que estés en otro lugar que no sea Israel; y si encuentras políticos 
que no saben quién es Vivaldi, aún tienes muchas posibilidades 
de estar en Israel.

Valles, ríos, montañas, playas, desiertos, el Mar Muerto y 
Masada, cascadas, cuevas y ruinas arqueológicas, lo que quieras 
lo encontrarás allí.

El centro espiritual de judíos, cristianos, musulmanes, bahais, 
drusos y muchas otras religiones y culturas.

Pasado, presente y futuro en un pequeño territorio que se 
puede recorrer de punta a punta en 6 horas.

Esto y mucho más es Israel. Con sus claro-oscuros, grandes 
artistas y escritores, cientos de museos y discotecas, bares y 
restaurantes, sinagogas, iglesias y mezquitas, Un país con peleas y 
discusiones eternas, creado a partir del multiculturalismo de 120 
diásporas que luchan por ser una sola nación.

Esto y mucho más es Israel ¡No te lo pierdas!

Gustavo Perednik*
uando decimos que el ejército 
de Israel es una familia, a veces 
el significado es literal, como en 
el caso de los Rosenfeld, padre 
e hijo, que son reservistas en la 
misma unidad: Saieret Golani. Uri 
acompañó a su hijo hasta Rafáh, 
donde debió sumarse a la lucha. 
Los acompañan los padres de 
ellos, y los ancestros judíos de cien 
generaciones; y también los hijos 
de los hijos del pueblo judío, hacia 
el porvenir. La sonrisa, el arma 
defensiva, la convicción, los lazos 
de amor familiar, por siempre. 

*Especialista en política israelí

CC
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oy una artista visual que busca a través 
de la pintura y la escultura el umbral del 
cuerpo visible. Las representaciones del 
cuerpo están saturadas de expectativas y 
restricciones que nos alienan de realidades 
emocionales y espirituales más sutiles. Mi 
trabajo artístico va más allá de la forma 
y reflejo del cuerpo femenino, rompe la 
identidad aceptada del espejo y hurga 
en las fisuras de la historia personal. A 
partir de la fragmentación, proliferación y 
distorsión de la forma humana, contemplo 
otras posibilidades de individualidad. Uso 
la expresividad del grotesco para mirar 
más allá de la imagen cultural normativa 
de belleza; manifiesto la existencia 
sensible del cuerpo e inscribo ironía visual 
para desmantelar las categorías estéticas 

del contexto social. Desde la elisión o el detalle, resignifico la 
identidad. Para mí, el cuerpo antinatural es una táctica de resistencia 
femenina que desenmascara el narcisismo proyectado por el ideal 
de persona pública. Los personajes bizarros y monstruosos que 
pinto se convierten en un texto de múltiples capas, un manuscrito 
donde aflora el diálogo entre lo banal y lo sagrado, entre la vida 
y la decadencia. En mi arte, las historias silenciadas y no contadas 
se revelan como una proliferación matérica de imágenes. Los 
repertorios de partes corpóreas que modelo y reensamblo permiten 
una reconfiguración narrativa de la historia personal. Uso los roles 
de género, los lazos familiares, la maternidad, la identidad geminada, 

Manifiesto de la artista

SS
el sacrificio, el exceso y el placer como mi Libro del Génesis (Bereshit
                         ) personal
   

Rastros fantasmales y borraduras del imaginario colectivo entran 
en conflicto con la experiencia individual y creativa del cuerpo. El 
cuerpo vivido reconfigura la memoria colectiva a partir de la ruina 
de su propia imagen. Mi proceso creativo para una pieza o una serie 
suele estar anclado a una yuxtaposición de fragmentos narrativos: 
historias ancestrales, supersticiones, cuentos, cotilleos trazan las 
múltiples encarnaciones inscritas en un solo cuerpo. ¿Existe tal 
cosa como un solo cuerpo? ¿No somos una legión de voces en 
transmigración? La fragmentación del cuerpo y los restos humanos 
cimentan un templo de reliquias, se convierten en la piedra de toque 
para la creación subjetiva del mundo. Como artista, me veo a mí 
misma como una coleccionista de fragmentos, un pepenador que lee 
el mundo donde se rasga. Mi arte busca una experiencia intersticial 
de la fractura del mundo. En mi pintura, esto se traduce en el uso 
de una técnica mixta por capas que puede incluir collage, tinta, 
carboncillo, acrílico, óleo, témpera o encáustica, sobre diversos 
soportes como papel, madera, arcilla, cera, hoja de oro y tela. En 
escultura utilizo yeso, parafina, cera, madera, concreto o cerámica, 
y en ocasiones, integro fragmentos de moldes de silicona y fibra 
de vidrio. Al crear una representación extraña del cuerpo, abordo 
críticamente la creación de imágenes como la íntima coexistencia de 
una realidad visible e invisible, tangible e intangible.

Jeanne Saade Palombo

(Ciudad de México, 1964)

Artista Visual con más de 40 años de trayectoria profesional dedicada a 
la pintura, el grabado, la cerámica, la escultura, el arte objeto y los libros 
de artista. Trabaja con diversos materiales, soportes y técnicas (acrílico, 
óleo, temple, encausto, carbón, hoja de oro y plata y collage). La obra 
plantea llevar la expresión de lo figurativo a una realidad emocional. 
Utiliza la distorsión para crear imágenes inquietantes y críticas. Juega con 
el montaje y la superposición de capas para revelar con ironía la realidad 
de lo aparente. 

Desde su infancia, en sus largas caminatas con su padre, aprendió a 
ver y observar. Posteriormente se formó en los talleres de los maestros 
Eduardo Cohen, Gilberto Aceves Navarro y Robin Bond. Además estudió 
acuarela con el maestro Alfredo Guati Rojo y dibujo con la maestra 
bogotana Martha Ramírez; escultura y cerámica con el maestro Ricardo 
Pedraza Pérez; técnicas de los materiales con el maestro Oscar Guttman, 
y Teoría e Historia del Arte con la maestra Catalina Restrepo Leongómez 
y con el doctor Luis Gerardo Huitrón. Realizó una serie de grabados bajo 
la dirección de Pilar Bordes. Formó parte del taller de Nunik Sauret. Ha 
impartido clases y talleres para niños y alumnos universitarios
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Intuiciones del infinito

Luis Ignacio Sáinz

"Ningún artista tolera la realidad":
Friedrich Nietzsche.

Jeanne Saade no es una excepción a la regla. Se rebela ante la 
banalidad de un mundo que ha extraviado el rumbo, carente de 
brújula, y entonces se empeña en descubrir o rescatar un sentido 
trascendente de la vigencia del universo y la existencia de la vida. Sus 
composiciones guardan un equilibrio misterioso entre las imágenes 
y las reflexiones, haciendo de ella una cronista singular que piensa 
creando y que crea pensando: tlahcuilo. Ideas sensibles. Emociones 
inteligentes.

Su estética se distingue por adentrarse en los vericuetos e intersticios 
de la metafísica, lo inaccesible del ser a través de la experiencia, y 
la ontología, la naturaleza del ser en cuanto ser. Se ha impuesto la 
tarea, gozosa, por cierto, de adentrarse en los orígenes de la creación 
y comprenderlos conceptual e iconográficamente, a través de sus 
representaciones. De prolijo simbolismo, su densidad compositiva 
muestra una debilidad por los acertijos: imágenes significantes que 
atisban a sus espectadores, inoculándoles el aguijón de su asombro 
filosófico, siendo ecos visuales de sus preocupaciones intelectuales-
ocupaciones prácticas por pillar el espíritu de las cosas, los entes y 
los seres. 

Es una creadora de universos infinitos. Se mueve con tersura entre 
la figuración expresionista y la abstracción macular. Se lo permite la 
sólida formación en el dibujo. No pinta ocurrencias, irrumpe desde 
su interior volcánico, pleno de sensibilidad e inteligencia. Registra 
sesgos de los seres y los entes que retrata, así como fractales y 
resquicios del entorno que disecta. En su proceso de composición, 
ideación y fábrica construye-reconstruye-deconstruye las realidades 
del mundo, las realidades de su mundo... Enhebra una objetividad 
elusiva, cambiante, que desafía las convenciones de la percepción, 
alterándolas en una cadencia de futuros anteriores: aquello que pudo 
haber sido y no fue, con una subjetividad polémica, crítica, que no 
reconoce la complexión del organismo como destino. 

De modo tal que adentrémonos, como voyeurs de tan exquisito 
corpus, hurguemos, en los sueños en vigilia de sus obras-piezas 
devotas de la armonía (equilibrio y proporción) entregada –quizá 
sin saberlo- a imaginar objetos en calidad de orbes de significado 
que funcionen como “escaleras de Jacob”, capaces de facilitar el 
ascenso y descenso a la bóveda celeste. Tan compleja hacedora 
de constelaciones trascendentes sabe que la vida es una chispa 
proveniente de la contracción de la luz infinita, creada por el 
fuego, alimentada por el agua, modelada por el aire y engendrada 
por la tierra. Jeanne Saade Palombo emula este itinerario, lo hace 
con profundidad y belleza, sin sucumbir a la” desmesura”, esa 
incorrección que los griegos llamaron la hybris (en griego de la 
lejanía,            ), pretender emular a los dioses. 

El despliegue de trazos y manchas en sus telas enhebra una 
objetividad elusiva, cambiante, que desafía las convenciones de la 
percepción, alterándolas en una cadencia de futuros anteriores: 
aquello que pudo haber sido y no fue, con una subjetividad 
rebelde, crítica, que no reconoce la inmutabilidad de la realidad 
como destino. Para esta digna heredera de la sofisticación y el 
refinamiento de Aleppo (Khalpe o Beroea para la Hélade, y Halep 
para los otomanos y bizantinos), los cuerpos que se alojan en sus 
telas y papeles se metamorfosean, dejan de ser, convirtiéndose 
en manchas, empeñados en que se les reconozca más allá de sus 
confines físicos, justo en su ser evanescente, ese no se qué alusivo 
a la conciencia y lo intangible. Este universo plástico deviene 
un arco de estados y situaciones, pensados y construidos, que 
encuentra en la metáfora del “puente” una fórmula exacta para 
descifrar el tránsito entre los accidentes del terreno, ese suelo 
suspendido sobre vados y oquedades. 

Jeanne Saade Palombo cumple a cabalidad el aforismo de Paul 
Claudel: l'ordre est le plaisir de la raison; mais le désordre est 
le délice de l'imagination *. Gocemos sus hallazgos pictóricos, 
seamos su compañía en tan delirante viaje de la imaginación 
rumbo a las Intuiciones del infinito.

* ["El orden es el placer de la razón; pero el desorden es la 
delicia de la imaginación".]
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